

社会保険旬報

2025年発刊分目次

- 直近一年のバックナンバー(冊子版)をご購入いただけます。
[「社会保険研究所ブックストア」](#)からご注文ください。
- お電話でのご注文も承ります。03-3252-7901(代)
- 電子版は外部サイト[「医書.jp」](#)でお求めいただけます。

医療保険の持続可能性

…遠藤久夫

論評 医薬品のカテゴリーに応じた薬価制度の提案
…山瀬博之

潮流 上野厚労大臣が共同取材で医療保険制度改革などへの検討姿勢示す
中医協総会で治療側委員が身体的拘束の定義見直し求める
新たな地域医療構想策定後の実現のための取組みは2028年度以降に
社保審・医療保険部会が出産の給付体系の議論を開始
健保連が令和7年度全国大会開催「今こそ抜本改革を」

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

視点

診療報酬と補助金の役割を踏まえた賃金上昇等への対応

座標

四病協等が病院の改定率10%超を要望
医療機関の6年度賃上げ3.07%達成
日医が2024年度の病院の経営調査を発表
6病院団体が控除対象外消費税を調査

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン主催
第23回公開シンポジウム(上)
医療保険の持続可能性

遠藤久夫

ジュネーヴからの便り

最速記録

中谷祐貴子

論評

医薬品のカテゴリーに応じた薬価制度の提案

山瀬博之

潮流

上野厚労相が就任に伴い共同取材
中医協総会で身体的拘束の定義を検討
地域医療構想等検討会で新構想議論
医療保険部会が出産の給付体系を議論
高額療養費専門委が医療費負担議論
健保連が令和7年度全国大会を開催
年金学会でワーク・ロンガーワーク戦略を提唱
中医協が長期収載品・BSの価格を議論
令和7年版の自殺対策白書を公表

資料

慢性期入院医療・身体的拘束
移植医療、賃金増率

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 11/1

No.2980

講評 フランスの現実的な対応力に学ぶ
日本の医師不足
…高橋泰

潮流 中医協総会が外来のかかりつけ医機能や生活習慣病管理の評価を議論
潮流 医療保険部会が長期収載品やOTC類似薬など薬剤の給付を議論
潮流 全日本病院協会が北海道で学会を開催
潮流 高市政権発足で上野賢一郎・新厚労大臣が就任会見
潮流 令和5年度国民医療費は48兆915億円で過去最高に

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2980 2025年11月1日

視点

高市政権に期待するもの

座標

高市総理が医療・介護で経営改善支援
国民医療推進協が改定などで決議
認知症に関する世論調査
自民党と日本維新の会の合意事項

論評

フランスの現実的な対応力に学ぶ
日本の医師不足
—CPTS・遠隔診療・PHR・SASの
連携とAIの展望、日本への示唆

高橋泰

霞が関と現場の間で

新内閣をめぐる社会保障の課題

中村秀一

潮流

中医協が8年度改定に向け外来医療議論
上野賢一郎新厚労大臣が就任会見
「全日本病院学会in北海道」開催
医療保険部会が薬剤の給付を議論
日本医業経営コンサル協会が提言
健保組合の理事長への情勢報告会
令和5年度国民医療費が過去最高
診療報酬の評価めぐり中医協で議論
2025年度病院人材確保調査結果公表

NEWS

厚生労働大臣に上野賢一郎議員が就任

資料

薬剤給付の在り方について
後発品・バイオ後継品とOTC類似薬

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 10/21

No.2979

製薬・医療機器メーカーにおける患者中心主義と理念としての浸透

…笠山聰・真野俊樹

潮流 全世代型社会保険構造など医療保険制度改革の4つの視点を了承
潮流 中医協総会で診療側と支払側が急性期入院医療の各論点に対して意見
潮流 病院数は8060施設で62施設減少、令和6年医療施設調査・病院報告
潮流 医療部会が次期診療報酬改定に向けて具体的な方向性を議論
潮流 救急医療等に関するWGが初会合、救命救急センターの評価も見直しへ

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2979 2025年10月21日

視点

薬価水準の底上げを

座標

ICU管理料5・6は見直しが必要
介護医療院調査、患者実態に乖離
国立大学病院が400億円超の赤字
四病協が病院経営定期調査を公表

論評

製薬・医療機器メーカーにおける患者中心主義と理念としての浸透

日笠山聰 真野俊樹

潮流

医療保険部会が制度改革を議論
令和8年度改定の中医協総会の議論
令和6年医療施設調査・病院報告
医療機関等の消費税負担の補てん把握
『令和7年版労働経済の分析』を公表
医療部会が改定の具体的な方向性の議論
「救急医療等に関するWG」が初会合
くすり未来塾が次期薬価改定に提言
薬価専門部会で薬価制度のあり方議論

特別レポート

退院時リハビリテーション指導料
多職種連携で患者の在宅復帰支援

BOOK REVIEW

『コロナ対策の政策評価
日本は合理的に対応したのか』

随想一視診・聴診

在宅での復活

高山哲夫

NEWS

介護保険部会が医療・介護連携の協議の検討項目示す

資料

入院(その2)急性期入院医療について

療養の給付の取扱いについて

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 10/11

No.2978

特別鼎談 医薬品の安定供給と創薬力強化に向けて
～国民・患者が求める医薬品を提供するために～

…遠藤久夫 安川健司 安中健

論評 これからの基礎年金を考える（下）
一基礎年金に少子化対策加算を組み込む
…喜多村悦史

潮流 中医協・入院医療等分科会がこれまでの検討結果をまとめる

潮流 令和6年度の健保組合決算は145億円の黒字

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2978 2025年10月11日

視点

給付削減一本槍でない
社会保険料の軽減

座標

病床転換助成事業を全一般病床に拡大
小児周産期医療提供体制を議論
社保の適用拡大は企業6割適用方針
大学病院の経常利益が▲508億円

特別鼎談

医薬品の安定供給と創薬力強化に向けて
～国民・患者が求める医薬品を提供するために～

遠藤久夫 安川健司 安中健

ジュネーヴからの便り
モンブラン・トンネル

中谷祐貴子

論評

これからの基礎年金を考える（下）
一基礎年金に少子化対策加算を組み込む

喜多村悦史

潮流

物価・賃金対応の新たな仕組みを提案
中医協・入院医療等分科会の検討結果
在宅医療等ワーキンググループが初会合
医療保険部会が改定の基本方針議論
健保組合6年度決算は145億円の黒字
全国総合健保組合協議会が総会
医療事故調の課題への対応策で方向性
健保連が高額レセプトを集計
電子処方箋の導入補助、来年9月まで

資料

診療報酬改定の基本方針について
基本方針と改定項目の整理(2024年度改定)

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

動向 中医協・入院医療等分科会が
包括期医療や急性期の指標を議論

講評 これからの基礎年金を考える(上) 一連結年金への移行
…喜多村悦史
潮流 医療部会が令和8年度診療報酬改定の基本方針に向けた議論を開始
大学病院本院としての特定機能病院の基礎的基準案の詳細示す
潮流 市町村国保と後期高齢者医療制度の令和5年度の財政状況
潮流 医療保険部会が医療保険制度の「あるべき将来像」の議論を開始

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

視点

大学病院である特定機能病院の要件変更

座標

今年度中の賃金・物価対応を要望
生成AI活用で医師の業務時間を軽減
美容医療の適正な提供体制確保で通知
医師の働き方改革の状況調査

動向

包括期の入院医療急性期病棟の指標
拠点機能など議論
—中医協・入院医療等分科会

論評

これからの基礎年金を考える(上)
—連結年金への移行

喜多村悦史

霞が関と現場の間で

『透析を止めた日』を読んで

中村秀一

潮流

医療部会が改定基本方針の検討開始
地域医療構想等検討会で医師偏在議論
医師派遣など基礎的基準案の詳細示す
5年度の市町村国保等の財政状況
医療保険部会が改革に向けた議論開始
高額療養費制度専門委員会が議論
日医が診療所の経営調査を発表
薬価専門部会が業界からヒアリング

NEWS

都医が「女性、子どもを守る」
産後うつなどを報告

資料

重症度、医療・看護必要度
(中医協の入院・外来医療等の調査・評価分科会)
令和7年9月11日開催

療養の給付の取扱いについて

年金の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025.9/21

No.2976

2026年度診療報酬改定の課題と展望

…林修一郎

論評

非医療としての「介護」誕生前夜
—1998年「福祉のターミナルケア」論争とは何であったのか

…柏崎郁子

潮流

令和6年度概算医療費は1.5%増の48兆円で過去最高

潮流

IQVIAのデータから国内医薬品市場の動きを見る

NEWS

厚労省が医療事故調査検討会に医療安全管理者の役割など論点を提示

資料

歯科・学科・実技試験問題の解答と解説…第62回診療報酬請求事務能力認定試験

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2976 2025年9月21日

視点

後期高齢者の外来診療
報酬は別建でどうか

座標

病院団体が診療報酬改定率10%超を要望
内科系症例の評価で新たな指標案提示
AJMCが逆紹介割合の調査結果を公表
協会けんぽが8年度保険料率の議論開始

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン
第123回定例研修会
2026年度診療報酬改定の課題と展望

林修一郎

論評

非医療としての「介護」誕生前夜
—1998年「福祉のターミナルケア」論争とは何であったのか
…柏崎郁子

隨想—視診・聴診

興味なし

高山哲夫

潮流

令和6年度の概算医療費を発表
IQVIAのデータから国内医薬品市場の動きを見る

全世代型社会保障への道筋

新たな段階に入った人口動態の変化

山崎泰彦

NEWS

厚労省が医療安全管理者の役割など
5つの論点を提示

第62回診療報酬請求事務能力認定試験

歯科・学科試験問題の解答と解説
歯科・実技試験問題の解答と解説

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 9/11

No.2975

社会保険料の負担への合意を得るための2つの壁

岸下大樹

- 動向 令和8年度改定に向け医療機関の経営状況を中協で議論
- レコード 朝川年金局長「公的年金の所得再分配機能強化が中長期的な最大課題」
- 潮流 地域包括ケアシステム特別オープンセミナーを開催
- 特別レポート 都立広尾病院の小坂医師に「四方よしのタスクシフト」などをきく
- 資料 医科・実技試験問題の解答と解説…第62回診療報酬請求事務能力認定試験

社会保険研究所

購読お申し込み

電子版(医書.jp)

No.2975 2025年9月11日

視点

かかりつけ医機能の
報告や評価は市民目線で

座標

予算概算要求は約34兆8千億円
スマホ資格確認の取り扱いを答申
厚労省の2026年度税制改正要望
医療機関の2年計の賃金増率3.40%

動向

MCDBを用いて医療機関の経営悪化の状況を把握
—令和8年度診療報酬改定に向けた議論

論評

社会保険料の負担への合意を得るための2つの壁
—世論調査から分かること

岸下大樹

ジュネーヴからの便り

個別面談

中谷祐貴子

レコーダ

厚労省の新局長らへ共同インタビュー
朝川年金局長「公的年金の所得再分配
機能強化が中長期的な最大課題」

潮流

診療報酬改定の基本方針、議論開始
医療経済研究機構がセミナー開く
訪問看護ステーションの現状と課題
医薬品関係の予算概算要求を公表

特別レポート

四方よしのタスクシフトや医療の質向上でAIを活用
(都立広尾病院の小坂医師にきく)

NEWS

医療保険部会が「スマホ保険証」の利用で意見交換

第62回 診療報酬請求事務能力認定試験

医科・実技試験問題の解答と解説

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 9/1

No.2974

レコーダ 間保険局長「未来の診療報酬改定にもつながっていくものを考える」

講評 税・社会保障一体改革に向けて
—給付と負担の分析と年金制度改革の検証（下）
…田中秀明

潮流 会員の86%が赤字で▲3633億円、全自病の令和6年度決算状況調査
特別レポート 大阪けいさつ病院のスマートスピタル構想に向けた取組み
資料 医科・学科試験問題の解答と解説…第62回診療報酬請求事務能力認定試験

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2974 2025年9月1日

視点

病院給食を守るための
入院時食事療養費

座標

地ケアと地メディで10項目の改定提言
新地域医療構想の医療機関機能とは
日医の紙カルテ利用の診療所調査
医師養成過程を通じた偏在対策

レコーダ

厚労省の新局長らへ共同インタビュー
間保険局長「未来の診療報酬改定にも
つながっていくようなものを考える」

論評

税・社会保障一体改革に向けて
—給付と負担の分析と
年金制度改革の検証（下）

田中秀明

霞が関と現場の間で

山口新一郎さんのこと

中村秀一

特別レポート

医療DX導入の成功のカギは
日常生活の環境に近づけること

潮流

全自病の令和6年度決算状況調査
新薬8成分10品目を薬価収載

NEWS

日医が最低賃金引上げや人勧受け
期中改定が必要と主張

第62回診療報酬請求事務能力認定試験

医科・学科試験問題の解答と解説

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2973 2025年8月21日

視点

社会保障改革の超党派
会議体を設置せよ

座標

概算要求基準決定 自然増は4千億円
国家公務員給与3.62%上げ
令和6年衛生行政報告例を公表
介護労働者の平均月収24万8884円

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン第122回定例研修会
建設費高騰の中における新病院建設の可能性検証

木村譲二

潮流

物価・賃金変動に対応できる診療報酬

インタビュー

物価や賃上げの指標と連動させる
診療報酬の毎年改定を考えるべき

島崎謙治

論評

税・社会保障一体改革に向けて
—給付と負担の分析と年金制度改革の検証(上)

田中秀明

隨想—視診・聴診

油断したら

高山哲夫

潮流

入院医療等分科会が中間とりまとめ
医師不足や地域間偏在解消へ提言
日医が令和8年度予算要求で要望
来年度薬価改定に向けて意見交換

NEWS

東総協と東振協が総会
令和6年度事業報告を承認

療養の給付の取扱い

資料

個別事項(その1)、働き方・タスクシフト／
シェア(その2)、医師の診療科偏在(その1)

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025.8/11

No.2972

動向 急性期・包括期・慢性期入院医療
中医協総会が次期改定に向け議論

レコード 認知症ケア最前線—その可能性(未来研究所臥龍)
潮流 医療DX推進体制整備加算等を見直し
潮流 入院医療等分科会で地域包括医療病棟の資源投入量を分析
潮流 新たな地域医療構想のガイドラインの議論を開始
潮流 社会保障給付費が2年連続減少—2023年度社会保障費用統計

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2972 2025年8月11日

視点

出産費用の自己負担
無償化の前提条件

座標

救急隊と医療機関が情報連携を強化
サイバー攻撃対応セキュリティ調査
患者体験・遺族調査の結果を報告
令和6年の簡易生命表を公表

動向

次期改定に向けたその1シリーズで
「入院」がテーマに
—急性期、包括期、慢性期入院医療

ジュネーヴからの便り
WHOのリストラ

中谷祐貴子

レコーダ

設立5周年記念公開パネルディスカッション
認知症ケア最前線
—その可能性(未来研究所臥龍)

潮流

中医協総会が経過措置の延長などを承
入院医療等分科会が逆紹介率など議論
新たな地域医療構想のGLの検討開始
2023年度社会保障費用統計
全国知事会が提言まとめる
健保連の宮永会長が危機感表明
「令和7年版厚生労働白書」を公表
MR活動の調査で23件の法令違反疑い

NEWS

協会けんぽが運営委員会で5.8兆円超の準備金に意見

BOOK REVIEW

『アルプス少年 医を拓く』

療養の給付の取扱い

資料

入院(その1)「入院医療を取り巻く現状」入院医療の概況

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 8/1

No.2971

動向 中医協総会が次期診療報酬改定の個別項目の議論を「外来」から開始

インタビュー 今国会審議の経過と結果を超党派の年金制度改革協議体の創設につなげたい
…山井和則

潮流 令和6年社会医療診療行為別統計の結果を公表
潮流 国際モダンホスピタルショウで救急搬送やハイハラ対応の講演

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2971 2025年8月1日

視点

次期改定に向けて
1巡目の議論開始

座標

日医の釜范氏など医療関係者が当選
減酒治療アプリが初の保険適用に
差額ベッド代の最高額は38万5000円
令和6年度有料老人ホームの指導状況

動向

かかりつけ医機能報告と診療報酬の
関連付けが課題に
—中医協総会が改定項目の議論開始

インタビュー

今国会審議の経過と結果を超党派の
年金制度改革協議体の創設につなげたい

山井和則

霞が関と現場の間で

日本政治の地殻変動？

中村秀一

潮流

令和6年の診療行為別統計を発表
モダンホスピタルショウでシンポ
診療報酬改定をテーマに意見交換会
国保中央会が6年度医療費を発表
ポリファーマシー対策の指標を検討
医薬品費用対効果制度の議論が始まる
日病協が次期診療報酬改定で要望書
令和6年度機構業務実績は目標達成

NEWS

厚労省が紹介状なし受診の
定額負担調査結果を示す

資料

外来(その1)「外来医療を取り巻く環境」
「診療内容と医療費」「課題と論点」

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2970 2025年7月21日

視点

「ぶっちゃん」改定は実現するのか

座標

国立大学病院の6年度決算▲285億円に
マイナ保険証の普及率ほぼ3割
DPC/PDPSの令和7年度特別調査
2024年国民生活基礎調査の結果を公表

動向

病院の急性期と高齢者入院の指標
「必要度」を議論
—中医協・入院医療等分科会

論評

公的と私的の峻別
—医療保険

磯部文雄

全世代型社会保障への道筋
重荷を背負う次期年金改正

山崎泰彦

隨想—視診・聴診
大変、どうする？

高山哲夫

潮流

参議院選挙に際し各党が重点政策示す
「新たな地域医療構想」の検討開始へ
厚労省が電子処方箋の新たな目標を示す
支払基金の6年度診療報酬確定状況
協会けんぽ2024年度決算見込みを発表
レケンビの薬価を最大15%引下げへ
ヘルスケアPFが予算編成へ要望
都医の新執行部が初の定例会見

NEWS

厚労省保険局長に間隆一郎氏 ほか

資料

電子処方箋・電子カルテの
目標設定等について

経済スコープ

編集室・ワードカプセル



No.2969 2025年7月11日

視点

診療報酬改定と
歳出改革の両立

座標

「病、院でなく、健、院へ転換を
6年度の国年保険料最終納付率80%超
日看協が賃金調査の結果を公表
令和5年病院耐震改修状況の調査結果

動向

外来医療からリハ、入退院支援、食事、
働き方までを議論
—中医協・入院医療等分科会

論評

タスクシフトによる医師の労働時間短縮と
生産性向上の検証

荒井 耕

レコーダ

日本医師会が代議員会開く
「骨太の方針」の書きぶりを評価
補正予算や改定の財源確保が重要

ジュネーヴからの便り

電子投票

中谷祐貴子

潮流

来年度薬価改定に向けた議論開始
医療事故調等医療安全検討会が初会合
特定機能病院検討会がとりまとめ
有料老人ホーム検討会が議論を整理
全日病の新会長に神野正博氏を選出
日看協の秋山智弥会長が抱負
中医協総会が医療提供体制全体を議論

NEWS

国保中央会が総会開く ほか

資料

医療提供体制等について
「医療提供施設の状況(病院・診療所)」

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 7/1

No.2968

動向 骨太方針2025を閣議決定
賃金・物価分を社会保障費に加算

動向 中医協の入院医療等分科会が地メディ・地ケアなどを議論
論評 NDB βを初めて使ってみました
…地田彩乃・岩崎宏介・村山令二

潮流 医療保険部会が病床転換助成事業を議論
潮流 中医協総会が診療機能の分化・連携を議論

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2968 2025年7月1日

視点

骨太方針を閣議決定
社会保障費方針変更

座標

骨太方針の文言 全体として評価
財務省の主計官 診療報酬で見解
脳卒中・循環器病の国民知識調査
社保審が被用者保険の適用拡大を議論

動向

社会保障費の伸び 高齢化等に加えて
賃金・物価分加算
—骨太方針2025を閣議決定

高齢者救急対応の地メディ・地ケア
現状と課題を見る
—中医協・入院医療等分科会で議論

論評

NDB βを初めて使ってみました
地田彩乃 岩崎宏介 村山令二

霞が関と現場の間で

賃金・物価上昇局面における報酬改定

中村秀一

潮流

中医協総会で令和6年度調査を議論
医療保険部会が病床転換助成事業を議論
東京が抱える医療の課題と対策で冊子
日本精神科病院協会が総会開く
診療情報開示請求の手数料調査の結果
OTC類似薬の見直しで一步踏み込む

NEWS

日医が公益的なオンライン
診療の推進で協議会 ほか

療養の給付の取扱い

資料

地域包括医療病棟の現状について

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2967 2025年6月21日

視点

病床削減をどう進めるか

座標

病院の平均賃上げ率が2.41%で低い
日病など8団体 財政出動を要望
令和6年人口動態統計結果(概数)を公表
令和7年版高齢社会白書を閣議決定

論評

今こそ、診療報酬に
“アウトカム”的視点を

鈴木康裕

社会保険料増加は賃金上昇を
無効化しているか

入部寛

随想—視診・聴診

高齢社会の中で

高山哲夫

潮流

自民・公明・維新の三党合意
特定機能病院の承認要件を検討
骨太方針に向け国民医療推進協が決議
医法協の会長に伊藤伸一氏を選出
規制改革推進会議が答申書
外保連が働き方改革の影響を報告
年金改正法参院本会議で成立

NEWS

国民民主党が医薬品の安定供給と
イノベーションで要望 ほか

資料

医療安全管理について(論点と方向性)

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

2025年総目次1月～6月

社会保険旬報

2025 6/11

No.2966

論評 高額療養費上限額引き上げ案の衝撃と教訓
—「治療断念」と「家計破綻」を防ぐ
医療保険の再構築に向けて
…安藤道人

動向 中医協の入院医療等分科会が高度急性期・急性期入院医療を議論
潮流 高額療養費制度専門委員会が初会合
潮流 大学附属病院本院とそれ以外の特定機能病院の承認要件を検討

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2966 2025年6月11日

視点

テクノロジーで配置基準の
緩和と賃上げの両立を

座標

四病協が令和8年度予算概算要求で要望
福岡厚労相が社会保障の対応を説明
日慢協が看護補助者の処遇改善求める
日病協がHPKIセカンドの有償化で要望

論評

高額療養費上限額引き上げ案の衝撃と教訓
—「治療断念」と「家計破綻」を
防ぐ医療保険の再構築に向けて

安藤道人

動向

急性期入院医療の地域医療構想と
診療報酬の整合
—中医協・入院医療等分科会で議論

ジュネーヴからの便り
スキップライン

中谷祐貴子

潮流

全国自治体病院開設者協議会が総会
高額療養費制度専門委員会が初会合
特定機能病院の承認要件を検討
財政審が診療報酬改定等で建議
建議で薬価収載のあり方見直し求める
年金法案は衆院修正で今国会成立へ

NEWS

日病の相澤孝夫会長を再選 ほか

療養の給付の取扱い

資料

急性期入院医療について(その1)、
高度急性期入院医療について(その1)

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2965 2025年6月1日

視点

DPC対象病院の
減少が過去最多に

座標

地メデイの状況調査速報を報告
基礎年金の調整 早期終了見送り
介護10団体が離職調査を実施
令和4年度の実効給付率は85.19%

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン
第121回定例研修会
日本医療機能評価機構の30年の歴史と
医学教育河北班について

河北博文

霞が関と現場の間で
消費税の擁護

中村秀一

動向

令和8年度を目途に出産費用の自己負担
無償化の制度設計を
—妊産婦支援策検討会が「議論の整理」

潮流

DPC対象病院が過去最多の25施設減
令和7年度版サイバーセキュリティ
医療を守る議員の会が決議文を採択
新たな費用対効果評価の導入を提案
費用対効果評価の改定議論始まる

NEWS

消費税の増収分を
社会保障に活用すべき

資料

医療費における保険給付率と患者負担率の
バランス等の定期的な見える化について

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2964 2025年5月21日

視点 療養福祉士の創設を

座標
国立大学病院6割が赤字に
精神科診療所の機能を調査
症候群サーベイランス週報を初報告
委託率トップは寝具類洗濯

動向
医療機関の経営状況のデータを
厚労省が提示する
—令和8年度改定に向けた中医協の議論

レコーダ
日本医学会連合シンポジウム
医師の偏在是正と研究の両立を
インセンティブで意見集約も？
ヘルスケア産業PF
医薬品・医療機器の適正な評価
多様な価値を含めどう考えるか

全世代型社会保障への道筋
制度の複雑さが理解を妨げる

山崎泰彦

潮流
高額療養費制度の専門委員会を設置
自民党厚労部会が年金改正を法案審査
介護関係16団体が集会を開催

随想—視診・聴診
ふと気が付ければ高齢

高山哲夫

BOOK REVIEW
『日本の国民皆保険』

資料
医療機関を取り巻く状況について
2026年度診療報酬改定に向けた全体の
議論

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

視点

介護・医療両保険で連携した囲い込み対策を

座標

次期改定への要望 日病協の考え方説明
データ・ハブを令和臨調が提言
支払基金が改革状況を発表
メディカルケアプランナーを提言

インタビュー

東京の診療所は熾烈な競争に直面
毎年500～600カ所が廃止に
—森光敬子

No.2963
東京の診療所は熾烈な競争に直面
毎年500～600カ所が廃止に

…森光敬子

動向 財務省が財政審に社会保障改革の案を提示

論評 データ循環型社会の実現に向けて

—JAHISビジョンと医療DX推進

…西村剛穂・小林俊夫・山内健幸

潮流 中医協部会が在宅医療などの実施状況調査をまとめる

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

論評

データ循環型社会の実現に向けて
—JAHISビジョンと医療DX推進

ジュネーヴからの便り

WHO桜

厚生労働省医政局長

森光敬子

中谷祐貴子

動向

社保改革の方向性
春の建議に向けて
財務省が案を提示
—財政制度等審議会・財政制度分科会

潮流

財政審が骨太の方針2025を議論
令和6年度改定の入院等の影響調査
令和6年度改定結果検証の特別調査
7年度健保予算は3782億円の赤字

NEWS

補助金と診療報酬の両面からの対応必要
ほか

資料

令和6年度診療報酬改定結果検証の特別調査
在宅医療、訪問看護等

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2962 2025年5月1日

視点

令和8年度改定に向け
中医協の議論が始まる

座標

病床削減補助金は5万床超の希望
全世代型社保の構築が不可欠
日病協が2026年度改定に向け要望書を提出
総務省が人口推計を公表

動向

物価・賃金の上昇に各種報酬で対応を
自民党・医療等を守る緊急集会
厚労省の有料老人ホームのあり方検討会が初会合
令和6年度診療報酬改定の結果検証
(精神医療等、長期処方・リフィル、後発医薬品)
薬機法改正案を衆院厚労委で可決、19項目の附帯決議
妊産婦等の支援策等に関する検討会を開催

物価・賃金の上昇に各種報酬で対応を
期中改定も視野に
—自民党・医療等を守る緊急集会
規制や指導監督、囲い込み対策の
議論をスタート
—厚労省の有料老人ホーム検討会
精神医療等、長期処方・リフィル
後発医薬品の状況
—令和6年度改定の結果を検証

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

霞が関と現場の間

「果たして『戦後』は終わったか」

中村秀一

潮流

薬機法改正案を衆院厚労委で可決
医療扶助における長期収載品使用
妊産婦支援の議論、取りまとめへ
6年度介護報酬改定の検証結果を報告
自民党が次期年金制度改革の対応検討

NEWS

東総協と東振協が定期総会 ほか

療養の給付の取扱い

資料

令和6年度改定結果検証の特別調査

年金の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 4/21

No.2961

動向 医療法等一部改正法案が
国会で審議入り

レコード 日本医師会が代議員会開く

論評 85歳以上高齢者増と若年人口激減への医療界の対応
—病院の再編と撤退に向けたガイドラインと支援策の必要性
…高橋泰

潮流 2040年サービス提供体制等のあり方検討会が中間まとめ
…高橋泰

潮流 米国研究製薬工業協会が政府に要望へ
…高橋泰

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2961 2025年4月21日

視点

OTC類似薬は
5割患者負担でどうか

座標

中医協8年度改定のスケジュールを了承
WAMの無担保融資は最大7.2億円
日本外科学会が医師の働き方改革を調査
WAMが老健施設の経営状況を調査

動向

新地域医療構想、医師偏在対策、医療DX
—医療法等一部改正法案が国会で審議入り

レコード

日本医師会が代議員会開く
医療機関の厳しい経営状況へ対応
令和8年度改定前の期中改定も視野に

論評

85歳以上高齢者増と
若年人口激減への医療界の対応
—病院の再編と撤退に向けた
ガイドラインと支援策の必要性

高橋泰

随想—視診・聴診

感染余波

高山哲夫

潮流

米国研究製薬工業協会が政府に要望
医療事故調の検討状況報告
全国総合健保組合協議会が総会
国保中央会が総会を開催
柔整オンライン請求で中間まとめ
2040年検討会が中間とりまとめ
2024年病院看護実態調査の結果を公表
医学生や研修医の労働法教育支援

NEWS

近総協が総会で令和7年度事業計画や
予算を承認 ほか

資料

医療法等一部改正法案の参考資料

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 4/11

No.2960

レコータ 性差医学・医療の日本導入から女性の健康ナショナルセンターが創設されるまでの道のり
…天野恵子

動向 高齢者医療・国保課長等会議で医療保険制度の現状を報告
論評 ナショナルデータベース(NDB)解析による
新型コロナウイルス感染症に対する保険診療下での治療薬処方の実態
…武島智美 池上直己 五十嵐中 岩崎宏介

潮流 医療事故調査・支援センターの2024年年報

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

No.2960 2025年4月11日

視点

社会保障費の継続的な削減

座標

猪口全日病会長が今期退任を表明
都道府県病院協が大臣に緊急要望
2023年度の少数区域認定医師数
令和7年度からの制度変更

レコータ

医療経済フォーラム・ジャパン
第120回定例研修会
性差医学・医療の日本導入から女性の健康ナショナルセンターが創設されるまでの道のり

天野恵子

動向

世界に誇る皆保険制度。
次の世代に引き継ぐのが責務
—高齢者医療・国保課長等会議

論評

ナショナルデータベース(NDB)解析による
新型コロナウイルス感染症に対する
保険診療下での治療薬処方の実態
…武島智美 池上直己 五十嵐中 岩崎宏介

ジュネーヴからの便り
タイヤ交換

中谷祐貴子

潮流

医療事故調10年目の2024年年報
支払基金の令和7年度事業計画
零売薬局の規制強化が議論に
2023年度公的年金財政状況報告
5年度地域保健・健康増進事業報告

NEWS

介護施設のクラスターへの配慮で特例的な取扱いを継続

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2959 2025年4月1日

視点

病院の7割近くが赤字 病院団体が改定後調査

座標

船舶活用の医療提供体制を整備
無痛分娩の保険適用で議論
医師国試の合格率は92.3%
立憲が年金改正法案の早期提出求める

動向

病院経営の危機で次期改定へ要望
賃金・物価対応を
…日医と6病院団体が合同声明

● 病院経営の危機で次期改定へ要望
賃金・物価対応を
…日医と6病院団体が合同声明

レコード スマートライフ+サミット2025 DXで何を解決するのか明確に

論評 国の医療DX戦略の方向転換—オンラインプレミスからクラウドネイティブへ…高橋泰

中医協分科会が8年度改定に向けて入院等の調査方針を了承

報道 厚労省が6年度介護従事者待遇状況等調査の結果を公表

社会保険研究所

● 購読お申し込み

■ 電子版(医書.jp)

レコーダ

スマートライフ+サミット2025
単なるデジタル化では無意味
DXで何を解決するのか明確に

論評

国が医療DX戦略の方向転換—オンラインプレミスからクラウドネイティブへ

高橋泰

霞が関と現場の間で
高額療養費—失敗の本質

中村秀一

潮流

中医協が8年度改定に向けて調査方針
6年度介護従事者待遇等調査を公表
有料老人ホームの検討会新設を了承
リハ協が診療報酬改定影響調査を公表
肥満症薬ゼップバウンドを薬価収載

NEWS

中医協が重要確保医薬品の薬価対応を
議論 ほか

BOOK REVIEW

『在宅医療
—治し支える医療の概念と実践』

資料

令和6年度介護従事者待遇状況等調査結果の概要

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2958 2025年3月21日

視点

漂流する予算

座標

高額療養費の見直しを全凍結

訪問STへの指導監査を強化

高齢者施策の検討の方向性を議論

7年度国民負担率は46.2%と推計

レコーダ

三保連が合同シンポを開催

8年度診療報酬改定へ提言

包括的な引き上げを要望

レコーダ 8年度診療報酬改定へ提言

包括的な引き上げを要望

…三保連が合同シンポを開催

動向 厚労省が部局会議で医療保険制度改革など重点施策を説明

論評 基礎年金のあるべき姿一字義どおりの制度運用が基本

…喜多村悦史

潮流 公私病連が令和6年病院運営実態分析調査の結果を公表

潮流 病院給食改革に周到な準備を

潮流 医薬品の市場規模は11兆5037億円

社会保険研究所

[購読お申し込み](#)

[電子ブック\(要ID・PW\)](#)

[電子版\(Kindle\)](#)

[電子版\(医書.jp\)](#)

動向

医療保険制度改革や年金制度改正など

重点施策を説明

—令和6年度厚労部局長会議(下)

論評

基礎年金のあるべき姿

一字義どおりの制度運用が基本

喜多村悦史

全世代型社会保障への道筋

問題を先送りしない超党派の取組みを

山崎泰彦

隨想—視診・聴診

公務員さんはいいですね

高山哲夫

潮流

公私病連が令和6年運営実態調査

病院給食改革に周到な準備を

医薬品の市場規模は11兆5037億円

NEWS

日医の松本会長が骨太の対応で見解

ほか

療養の給付の取扱いについて

経済スコープ

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 3/11

No.2957

論評 医師1人当たり財務指標への
医療法人属性の影響…荒井耕・古井健太郎

動向 厚労省が部局会議で医療提供体制改革など重点施策を説明
特別レポート 「病院経営分析のリアル」2～データ活用で診療現場に提案できる！
医事課長の新たな奮闘記～後編
潮流 特定機能病院等のあり方検討会が「議論の整理」
健保連が総会で令和7年度事業計画を了承
「ケアする病院ネットワーク」が設立

社会保険研究所

 [購読お申し込み](#)

 [電子ブック\(要ID・PW\)](#)

 [電子版\(Kindle\)](#)

 [電子版\(医書.jp\)](#)

No.2957 2025年3月11日

視点

少数与党内閣の予算大臣折衝

座標

3党が社会保障改革で協議体設置へ
介護保険部会が地域包括ケアを議論
GPIFの次期中期目標を了承
出生数は過去最少の72.1万人

論評

医師1人当たり財務指標への
医療法人属性の影響
—医療法人財務データベースを活用した
『病院経営管理指標』の充実に向けて

荒井耕 古井健太郎

動向

医療提供体制改革
介護保険改正など重点施策を説明
—令和6年度厚労部局長会議(上)

特別レポート

「病院経営分析のリアル」2
～データ活用で診療現場に提案できる！
医事課長の新たな奮闘記～後編

ジュネーヴからの便り

略語

中谷祐貴子

潮流

特定機能病院検討会が「議論の整理」
健保連が7年度事業計画を了承
「ケアする病院ネットワーク」が設立
製薬協が「政策提言2025」を発表

NEWS

石破首相が医療・介護関係者と生産性
向上で車座 ほか

療養の給付の取扱いについて

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025年3月1日

No.2956

動向 薬機法等改正案を国会に提出

論評 嘔下障害を有する脳卒中患者の早期経口摂取に向けた1週ごとの嚥下評価の有用性—言語聴覚療法と診療報酬に関する考察②

・腰塚洋介・勅使河原香枝・石森卓矢・美原盤

特別レポート 「病院経営分析のリアル」2～データ活用で診療現場に提案できる！
医事課長の新たな奮闘記～中編

潮流 虎ノ門フォーラムが「医療提供体制改革の展望」をテーマに座談会
潮流 福岡厚労相が高額療養費制度の多數該当見直しの凍結を表明
潮流 社保審年金事業管理部会が日本年金機構の令和7年度計画を了承

社会保険研究所

[購読お申し込み](#)

[電子ブック\(要ID・PW\)](#)

[電子版\(Kindle\)](#)

[電子版\(医書.jp\)](#)

No.2956 2025年3月1日

視点

2040年に向けた介護の提供体制

座標

医療法等改正法案を国会に提出
介護事業経営概況調査の実施を了承
がんサバイバー5年生存率を初集計
症候群サーベイランスへQ&A改訂

動向

薬機法等改正案を国会に提出
規制見直しへ
一零売原則禁止など盛り込む

論評

言語聴覚療法と診療報酬に関する考察②
嚥下障害を有する脳卒中患者の早期経口
摂取に向けた1週ごとの嚥下評価の有用性

腰塚洋介 勅使河原香枝
石森卓矢 美原盤

特別レポート

「病院経営分析のリアル」2
～データ活用で診療現場に提案できる！
医事課長の新たな奮闘記～中編

霞が関と現場の間で
保険料を下げるというが

中村秀一

潮流

「医療提供体制改革の展望」で座談会
高額療養費の多數該当見直しを凍結
年金機構の令和7年度計画を了承
日医がOTC類似薬保険適用除外反対
MMPGが定例研修会開く
地域がん診療連携拠点病院を指定
創薬イノベーション再興の会が発足

NEWS

中医協が医療技術の評価方法の案を了承
ほか

療養の給付の取扱いについて

資料

日本年金機構令和7年度計画

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2955 2025年2月21日

視点 臨床薬剤師の創設を

座標
社保審に「改革工程」の進捗を報告
2040年サービス検討会がヒアリング
保険医療機関の指定取消が増加
小中高生の自殺者数が過去最多

論評
言語聴覚療法と診療報酬に関する考察①
理学療法、作業療法、言語聴覚療法提供量のADL能力向上に対する効果

石森卓矢 門脇一樹 野本正仁
飯野雄太 腰塚洋介 佐鳥紀輔
美原盤

動向
6年6月からの診療報酬改定の影響を分析
一 支払基金が医療費動向を発表

特別レポート
「病院経営分析のリアル」2
～データ活用で診療現場に提案できる！
医事課長の新たな奮闘記～前編

潮流
先進医療の総金額は約928億円に
専門医研修のシーリングを変更
改正介護休業法等説明会を開催
次期年金制度改革の厚労省案を公表

NEWS
高額療養費の引上げ再考で首相が見解
ほか

資料
医療DXに係る診療報酬上の評価の取扱い

経済スコープ
編集室・ワードカプセル



No.2954 2025年2月11日

視点

「地域医療介護構想」を目指して

座標

石破首相が施政方針演説
医療法等改正法案などを提出
8割弱が地メディへの転換予定なし
7年度年金額は1.9%引上げ

レコーダ

日本在宅療養支援病院連絡協議会が
研究会
在支病が地域医療の中心に
地メディの理念が重要

動向

電子処方箋の導入率
医療機関は1割未満
今夏に新目標を設定
一厚労省が医療保険部会で方針

ジュネーヴからの便り

東地中海

中谷祐貴子

潮流

在宅看取り患者家族満足度調査を実施
医療DX推進体制整備加算で答申
9年度医学部臨時定員の適正化を了承
製薬業界が創薬支援基金に慎重姿勢
協会けんぽの県別保険料率が決定

第61回診療報酬請求事務能力認定試験
歯科・学科・実技試験問題の解答と解説

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル

社会保険旬報

2025 2/1

No.2953

インタビュー 不断の改革を通じて、持続可能な医療提供体制と皆保険制度を確保
…福岡資麿

論評 ヘルスケア潜在価値会計
保健事業の評価と意思決定支援のための管理会計
…上田琢磨・岩崎宏介・村山令二

潮流 入院患者数は過去最少、在宅医療は大幅増
…5病院団体が厚労相に財政支援措置などを緊急要望

潮流 中医協が薬価算定基準を了承

資料 医科・実技試験問題の解答と解説…第61回診療報酬請求事務能力認定試験
社会保険研究所

 [購読お申し込み](#)

 [電子ブック\(要ID・PW\)](#)

 [電子版\(Kindle\)](#)

 [電子版\(医書.jp\)](#)

No.2953 2025年2月1日

視点

病院団体が緊急要望
深刻な経営危機を訴える

座標

中医協に食事基準額改定など諮問
日医が診療所の医療DXで調査
国大病院が医師派遣の状況を発表
WAMが介護報酬改定でアンケート

インタビュー

不断の改革を通じて、持続可能な医療提供体制と皆保険制度を確保

厚生労働大臣 福岡資麿

論評

ヘルスケア潜在価値会計
保健事業の評価と意思決定支援のための管理会計

上田琢磨 岩崎宏介 村山令二

霞が関と現場の間で

2025年の初めに思ったこと

中村秀一

潮流

厚労省が令和5年患者調査を公表
病院5団体が厚労相に緊急要望
中医協が薬価算定基準を了承

NEWS

四病協が新年交流会を開催

ほか

療養の給付の取扱いについて

第61回診療報酬請求事務能力認定試験
医科・実技試験問題の解答と解説

年金の動き

編集室・ワードカプセル



No.2952 2025年1月21日

視点

つぎはぎだらけの社会保障予算

座標

2040年の介護サービス提供へ検討開始
物価・賃金に対応する改定の仕組みを
施設従事者の高齢者虐待は過去最高
年金機構の大竹会長が年始の挨拶

レコーダ

医療経済フォーラム・ジャパン
第119回定例研修会
令和6年度診療・介護報酬改定を
踏まえた医療・介護連携と今後の
医療・介護提供体制へ向けて

江澤和彦

動向

厚労省予算は過去最大
34兆2904億円に
社会保障費は圧縮
—令和7年度政府予算案を閣議決定

田中秀明

論評

2024年財政検証と年金制度改革
—年金部会の「議論の整理」を検証する

山崎泰彦

全世代型社会保障への道筋

政策選択を制約する税制改革の遅れ

高山哲夫

隨想—視診・聴診

誰も偉くはない

高山哲夫

潮流

中間年改定に製薬業界から遺憾の声
日本慢性期医療学会が横浜市で開催

第61回診療報酬請求事務能力認定試験 医科・学科試験問題の解答と解説

経済スコープ

編集室・ワードカプセル



No.2951 2025年1月11日

視点 保険料の使途

座標

令和7年度厚労省予算案は過去最大に循環器病対策の評価方針を了承
2040年の介護の提供体制議論へ
令和4年の健康寿命推計値を公表

新春インタビュー

医療機関の経営安定へ機動的対応を
医師偏在対策「魔法の杖は存在しない」

日本医師会会長 松本吉郎

論評

必要不可欠な医薬品を国民に届けるために
—国民が必要とする医薬品をなぜ企業は生産できないのか
奥田智彦 多賀沙代子

ジュネーヴからの便り クリスマス

中谷祐貴子

潮流

7年度予算案で厚労・財務大臣が折衝
医師偏在は正で対策パッケージ
入院時の食費基準見直しを了承
薬価中間年改定の実施決まる

NEWS

医療技術をテーマにシンポジウム
ほか

新春隨想

国光あやの 阿部知子 梅村聰
小池晃 福島みづほ 林修一郎

療養の給付の取扱いについて

雇用・労働の動き

編集室・ワードカプセル



No.2950 2025年1月1日

視点

2040年に向けた医療提供改革

新春鼎談

審査支払機関の役割と未来
～医療DXの推進に向けて～

神田裕二 原勝則 棚原毅

論評

2025年を迎えた介護保険制度の
課題と展望

結城康博

霞が関と現場の間で
堀田力さんのこと

中村秀一

潮流

医療部会が医療提供体制改革で意見
医師の手当に保険者の拠出金を充当
後発医薬品23成分71品目を薬価収載
日本健康会議が宣言の達成状況を報告

NEWS

全自病が経営状況の調査結果を発表
ほか

新春隨想

松岡かおり 山本則子 美原盤
望月泉 矢野諭 天野純子
松田晋哉

年金の動き

編集室・ワードカプセル